
第１回 港中学校・築港中学校 学校適正配置検討会議 会議要旨 

 

 

１ 日時 

令和６年６月４日（火） 19時 00分から 19時 50分 

 

２ 場所 

港中学校 多目的室 

 

３ 出席者 

（委員） 

加藤委員、髙木委員、畑委員、堀川委員、森岡委員、黒川委員、杣友委員、福原委員、 

村上委員、安本委員、芝嵜委員、長谷川委員、細川委員、宮本委員、村田委員、 

有田委員、石井委員、齊藤委員、阪上委員、新田委員 

（学校） 

北川港中学校長、西村築港中学校長 

（教育委員会事務局） 

山口港区担当教育次長、磯村港区教育担当部長、港区教育担当課長、 

港区教育担当課長代理、学校適正配置担当課長、教育政策課指導主事 

 

４ 議題 

(1) 「港区西部地域学校再編整備計画」の概要 

(2) 検討会議について 

(3) 今後の進め方の案について 

 

５ 会議資料 

・次第 

・資料１ 学校適正配置検討会議（今後の進め方） 

～子どもたちに より良い教育環境を～ 

・資料２ 港区西部地域学校再編整備計画 

・資料３ 港中学校・築港中学校 学校適正配置検討会議 開催要綱 

・資料４ 港中学校・築港中学校 学校適正配置検討会議 委員名簿 

 

６ 議事要旨 

(1) 事務局より説明 

・事務局から、「港区西部地域学校再編整備計画」の概要、中学校の開校までのスケジ



ュール、関連する検討会議の進め方について説明を行った。 

(2) 質問等の概要 

（委員） 

すみません。質問と確認なんですけども、生野区の事例を参考にということですので、

先行事例を参考にされたということなんですけども、生野区の方でも、このように３か

月ごとのこのぐらいの回数でこの項目が検討できたのかということと、分け方の項目

もこのぐらいの項目でこのぐらいの回数でいけたのかというところの確認と、専門部

会でやっていくというのはいいかと思うのですけども、その５人を１つずつの案とい

うのも分かりやすいと思うのですが、スケジュール案でいうと、校章と校歌は校名先行

になるので、この案でいうと校章、校歌の検討会議というのは、令和７年度の２回目ま

で殆ど何もしないというような形になるのか、というところを少しお聞かせいただき

たいと思います。 

 

（教育担当課長) 

はい。今ご質問いただきました件でございます、専門部会の立て方、それから概ね３

か月ぐらいのスパンでというこのスピード感、そこのところにつきましても、基本的に

生野区で進めておられるものをそのまま移させていただいておりますので、概ねこう

いった形で検討は進みながら、統合を迎えるという事でございます。それから、校歌、

校章のところにつきましても、それまで一旦まずは校名が決まってからという事でご

ざいますので、それまでの間については、一旦止まるといいますか、検討の方が校名が

決まってからという事になりますので、それまでは校歌、校章の検討というのは一旦止

まるというような形になります。 

 

（山口港区教育担当次長) 

すいません。ちょっと補足を。生野区の時も大体こんなペースではあったかなと思い

ます。ちょっと変わっていたかなと思うのは、中学校を再編したときにはＰＴＡの方だ

けで標準服を考えたりがちょっと違っていたかなと思います。校名が早く決まった場

合は当然、校章、校歌の部分も前倒しになります。校名を決めるときに子どもたちに投

票してもらったりとか、案を募ったりとか、そういったこともやったケースもあります

ので、ご意見としてまずこんなやり方はどうだろうとか、こういう進め方どうだろうと

いうご意見いただけたらと思います。よろしくお願いします。 

 

（教育担当課長) 

すいません。私が先ほどご説明させていただいたところなんですけども、通学の安全

確保、負担軽減策といったところにつきましては、先ほどご説明もいたしましたように、

築港中学校と港中学校の登校に関わりましては、天保山運河を越えるといったあたり



のところがございますので、そうしたところに関しましても通学の安全確保、負担軽減

策こういった部分というのは、どちらかというと中学校独特の要素、それからこれまで、

生野区の方で進めておられたところとはちょっと課題が違うところもございますので、

ここの検討については少しオリジナルな要素があるかなと考えているところです。 

 

（委員) 

個人的な意見ですけれども、２、３、４の校名、校章、校歌に関しては据え置きとい

うか、中学でしたら港中学校、小学でしたら八幡屋小学校で据え置きじゃ駄目かなと思

ってまして、特に絶対嫌やという意見がなければ、そのほうが他の項目のところをぎゅ

っと詰めて会議ができるんじゃないかな、という個人的な意見です。 

 

（委員) 

学校再編の計画の中で、この西地区だけの問題ですよね。将来的に、港南中学とか、

市岡中学とか、その辺の再編はあり得るんですか。今の所はないんですか。 

 

（山口港区教育担当次長) 

たぶん人口動態というか、子どもの数は見ているところですけど、今すぐというわけ

ではないところです。ただ危機感をもって子育て世代をどのエリアにも呼んでこない

としんどいだろうというのは考えているところです。 

あと、最初のほうのご意見ですけども、候補をいくつかあげて、みなさんで決めてい

ただく中に、元々の学校の名前だとか、例えば生野区の時に、生野小学校が元で、西生

野小学校に分かれていった経過がありまして、本校というふうに地元の方は言ってま

したけど、そこの名前でいいんじゃないかとか、色んなご意見やっぱりありますので、

全くの新しい名前つけて一から歴史を重ねていこうという意見もありますので、まず

一つの意見として、その名前がいいんじゃないかというのはご提案をまた、校名の検討

の時にしていただけたらと思います。 

 

（委員) 

すいません、通学の安全確保、負担軽減策のところで、前もって聞いておきたいんで

すけど、今現在も港中学校に築港のほうから電車で通学している子たちがいてるわけ

ですけど、ここのとこも全部含めて検討していくわけですか。 

 

（教育担当課長) 

すいません。今なんですけども、築港地域の所から、港中学校の方に、通っておられ

たりとか、そういったことも中にはあるわけですけども、今の仕組みから申し上げます

と、学校選択制という制度を活用されて、通学されておられるという事でございます。



この学校選択制そのものついては、この築港中学校、港中学校だけに関わらず、この選

択制そのものの通学の仕方のところにつきましては、基本的に保護者の方の責任でと

いうことでなっておりますので、通学の仕方のところを「基本的に保護者の方の責任の

上でそういった責任が伴いますよ」という事をご理解した上で選択をされておられる、

こういうことになっております。それと今回、学校を統合します。統合するということ

ですので、選択されるという事とは違いますので、選択とは関わらず絶対こことここ、

この学校に通っていただくということになりますので、そういった意味で今回、新たに

通学の安全確保、負担軽減のことを考えてまいりたいというふうに考えております。 

 

（委員) 

今の話なんですけども、築港中学校へは、港晴の方から現在通っています。先ほど校

長先生に聞きましたら、ここまで来るのに 20分ぐらいで来れたという話なんで、そん

なに負担があるのかなっていう気はします。 

 

（教育担当課長) 

ありがとうございます。「20分であるならば、そこまでしなくてもいいんではないか」

というご意見だったかと思いますので、そうしたご意見も承りながら、更に一方で「安

全確保が本当に必要なのか、今までの港晴の地域から、築港中学の方に通っていただい

たわけですので、そこまでせずともいいのではないか」といった、ご意見もあるかと思

います。ありがとうございます。 

 

（委員) 

このメンバーですね、専門委員会３つほどあって、それぞれ各地域から１人ずつとい

うことになっているんですけど、この項目見たら、どれもまあ地域も関係あるけど、や

っぱり子どもさんの、中学生のことなんで、保護者の方の意見を尊重してあげてほしい

んです。これが 1人になると、今ＰＴＡで小学校、中学校の会長さん副会長さん来てい

ただいているんですけど、負担がものすごく多いんですよね。３人、４人いてはったら

それぞれ役割分担できていいんですけど、３つの委員会どれにもＰＴＡの方、若い方入

っていただきたいんですわ。 

そこで、なんというかそれぞれの地域から１人ではなくて、現役のＰＴＡの方と、そ

の他地域の人みたいな組み合わせで１人あたりの負担減らしながらも、どの会議にも

保護者の方が入っているというふうにしていただけないかなと思ったりするんですけ

ども。これ今、話はしてませんので私の気持ちだけです。そんなん皆分担したらええや

んと言いはったらそれまでなんですけど。年寄りが勝手に若い人のことを決めたらあ

かんと思いますのでね。 

 



（山口港区教育担当次長) 

ご意見ありがとうございます。ちょっとどんな形で柔軟に対応できるか、人数が少な

い学校でＰＴＡの方の負担という所もありますし、どの議論にも入った方がいいとい

うご意見もいただきましたので、部会への参加方法みたいなところを考えてみます。 

 

（司会) 

その他よろしいでしょうか。お願いします。 

 

（委員) 

資料の９ページには先行区の体制を書いていただいていて、意見聴取項目を挙げてい

ただいているんですけど、例えば、校名と標準服の所ですね、やっぱりある程度の校名

のイメージを引っ張って、標準服が決まっていくのかなとイメージしているんですけ

ど、このスケジュールでいくと校名も今から進んでいく、標準服も今から進んでいく、

標準服も結構長い取り組みになっていて、校名も決まってないうちから、標準服のこと

に取り掛かっていって、この長い期間で中だるみになったりとか先行区ではされてい

なかったのかなというところをお聞きしたいんですけど。 

 

（山口港区教育担当次長) 

そうですね。標準服で最初に、学ラン・詰襟にするか、ブレザーにするかというとこ

ろを、まず最初にそんな話し合いから始まって、確かに期間としては長いと思います。

あと、女の子がスラックスを選べるようになったりなど、時代の変化もありまして、そ

ういったところでいくつか候補をだして、実際に保護者の方にも見てもらったりとか、

子どもたちが投票をしたりだとか、プロセスがあって割と時間はかかったかなという

印象でした。いわゆる制服業者がサンプルを作って見せに来るというような時もあり

ましたので、あとは学校の意見も聞くというのも結構大事でして、やっぱり指導上こう

いうのは困るとか、そういった話はあったかなと思います。並行してやっていく中で、

校章が決まってくるとエンブレムをつけるだとか、デザインの話にもなったかなと思

うので、確かにスタートを同時にするという必要はないかと。さきほどもＰＴＡの方の

ご負担の話も考えると、まず校名を先行して、安全対策を先行してやって、ちょっと遅

れ気味にずらして標準服をやっても間に合うかなと思います。ご意見ありがとうござ

います。 

 

（司会) 

色々とご意見ありがとうございます。今後の進め方について、今日いただいたご意見

をまとめながら、これだけ長い期間やらなくてもいいという部会もありますし、まずは、

校名は必ずしたほうがとかもありますので、また進め方のほうはこちらで意見を集約



して、次の検討会議、３か月後の検討会議までに、一旦また途中でご相談もしながら進

めてまいりたいと思います。 

 

（教育担当課長) 

今ですね、５つの部会構成の案をご提案させていただいております。この中で例えば、

この部会は要らんのではないかでありますとか、これ以外の部会を設けた方がいいの

ではないかなど、そういったご意見はありますでしょうか。なければいったんこの５つ

の部会、この構成そのものはこの形で進めさせていただきますが。 

 

（委員) 

この２、３、４は１個でいいかなと思います。もう順番が決まってることじゃないで

すか。校名が決まって、校章、校歌となる。これ、３つが１個でいいんじゃないかなと

思います。 

 

（教育担当課長) 

今ご提案いただきました、スケジュール的に校名が決まった後に、校章、校歌の方に

移っていくことを前提に２番、３番、４番の校名、校章、校歌は、１つの専門部会でい

いのではないか、といった修正のご意見ございます。こちらの方に対して、何かご意見

ございますでしょうか？ 

 

（委員) 

さっき委員がおっしゃったように、やっぱりＰＴＡの関係の方が主流になっていただ

いて校名、校章、校歌、標準服までもう決めた方がいいんじゃないですか。各地区から

１人ずつじゃなしに、２人、３人、名簿出していただいて、出席するのは１人でもいい

し、３人出席してもいいし、その形で決めていったらいかがですか。こんなんで、これ

を決めるのにこんなに時間かかるのは、もったいないと思いますが。 

あと、通学のこととか、その辺を我々が入って、話するほうがいいんじゃないかなと

思います。 

 

（教育担当課長) 

ありがとうございます。では通学関係の専門部会をまず１つということで、単位とし

て１つ独立した専門部会を設けるということで、そこは皆さんよろしいでしょうか。 

それから保護者の方々のご負担の軽減という観点と、それから保護者の方のご意見に

軸足を置くというあたりのことで校名、校歌、校章、標準服、ここまでで１つのような

イメージで、専門部会の立て方として２つの専門部会という形のイメージでよろしい

でしょうか。 



 

（委員) 

大丈夫です。 

 

（教育担当課長) 

港区の学校配置適正検討会議につきましては、２つの専門部会ということの立て方で

進めさせていただければなと思います。 

今後２つの専門部会のうち、どちらの専門部会にお入りいただくかにつきましては、

１度また各地域とＰＴＡの方でお持ち帰りいただいて、それでこちらの方に、また今後

ご連絡いただければと思いますが、そういった進め方でよろしいでしょうか？ 

 

（委員) 

よろしいです。 

 

（委員) 

今の案に賛成なんですけども、１つの委員会に１人となっていますが、そこを緩めて

いただいて、決まった日に用事がたまたま入ることもありますし、相談しながら、こん

な意見を言おうかとか相方がいると思いますのでね。まあ少なくとも２人、場合によっ

ては３人入っても良いでというぐらいに、緩くしていただけたらと思うんですけど。 

 

（教育担当課長) 

今いただきましたご意見のところで、若干柔軟な運用をしてもよろしいのではないか、

というご提案かと思います。そちらの方もよろしいでしょうか。ご同意いただけるなら

そういう形で整理させていただければなと思います。よろしいですか。 

 

（委員) 

よろしいです。 

 

（司会) 

それでは議事の方を以上にさせていただこうと思います。 


